

[連載] 第28回 清々しき人々

# 日本に野鳥観察を定着させた 中西 悟堂

月尾 嘉男  
(東京大学名誉教授・工学博士)



## 野鳥 鑑賞の対象となつた

日本には一万種近い鳥類が棲息していると推定されています。そのため、多くの鳥類は数多く存在します。有名な事例は北米大陸東部に五〇億羽は棲息していたと推定されるリヨコウバト(図1)で、美味であったことが不幸の一因となり、大量の移民が到来してから一〇〇年もたたない一九四四年に飼育されていた最後の一羽が死亡し地球から消滅しました。それ以後も、食料の対象として絶滅していくだけではなく、世界の萬種近い鳥類のうち絶滅が懸念されている種類は約二二〇種と全体の約一二%にもなります(図3)。

この鳥類が観察の対象に変化したのは、ヴィクトリア女王が統治し、大英帝国が世界に君臨した一九世紀後半であります。

リヨコウバトは愛国同盟を結成、「十九世紀新聞」を発行するなど活動し、帰国して

地球には一万種近い鳥類が棲息していると推定されています。そのため、多くの鳥類は数多く存在します。有名な事例は北米大陸東部に五〇億羽は棲息していたと推定されるリヨコウバト(図1)で、美味であったことが不幸の一因となり、大量の移民が到来してから一〇〇年もたたない一九四四年に飼育されていた最後の一羽が死亡し地球から消滅しました。

それ以後も、食料の対象として絶滅していくだけではなく、世界の萬種近い鳥類のうち絶滅が懸念されている種類は約二二〇種と全体の約一二%にもなります(図3)。

この鳥類が観察の対象に変化したのは、ヴィクトリア女王が統治し、大英帝国が世界に君臨した一九世紀後半であります。

リヨコウバトは愛国同盟を結成、「十九世紀新聞」を発行するなど活動し、帰国して

## 仏教の僧侶として修行

リヨコウバトは愛国同盟を結成、「十九世紀新聞」を発行するなど活動し、帰国して



中西悟堂は一八九五年に石川県金沢市の都心の長町で父親の中西富男と母親のタイとの長男富嗣として誕生します。祖父は加賀藩士、父親は海軍軍楽隊教官という名家での負傷が原因で富嗣が二歳の九七年に死亡し、母親は長崎の実家に帰郷してしまったため、

一八歳になった一九一三年には愛媛の瑞應寺で修行、二五歳で島根の長楽寺の住職、二七歳で松江の普門院の住職と各地を移動しますが、その過程で次第に文学に目覚め、二歳になつた十六年に中西赤吉のベンヌームで第一歌集「唱名」を刊行し

現在の世田谷区烏山は建物が密集した住宅地ですが、昭和初期は緑豊かな田園地帯でした。

そのような場所で自然と一緒に生活をしていたうえに、仏教に帰依していたため、虫類や鳥類を殺すことなく身近に観察

を発生することなく、自分の人生を送っていました。その自然生活について有名な逸話があります。

「障害者のリアルに迫る」東大ゼミ 生活

野澤和弘 著 本体 5,000円+税

自分が何者か、誰も教えてくれなかつた。

新刊

「障害者のリアルに迫る」東大ゼミ 生活

野澤和弘

